

¿Qué aconteció durante el gobierno de la segunda audiencia?—Los indios se sublevaron en diversas partes, en el año 1531; se sufrió en el país la terrible peste del sarampión; se fundaron las ciudades de Puebla y de Querétaro. Además, en fines de dicho año de 1531, tuvo lugar un acontecimiento notable y de feliz conmemoración para los mexicanos: la aparición de NTRA. SRA. DE GUADALUPE, en el cerro del Tepeyacac.

¿Qué sucedió después?—Se verificó un viaje marítimo de exploración, hecho por Hurtado de Mendoza, en el año 1532; otro por Diego de Becerra, en 1533, y vinieron los agustinos a México para ayudar á extender la conversión de los indios. En este tiempo concluyó el gobierno de las audiencias.

VII.

Gobierno vireinal.

¿Qué sucedió al concluir el gobierno de las audiencias?—Se estableció el vireinato de la Nueva-España, en el año 1535.

¿Quién fué el primer virey de México?—D. Antonio de Mendoza, conde de Tendilla y comendador de Soconusco, que entró á ejercer el mando en el año 1535.

¿Qué cosas notables se hicieron en su tiempo?—Cortés hizo una expedición desgraciada á California, en el mismo año; fué residenciado y reducido á prisión Nuño de Guzmán; se introdujo en México la acuñación de la primera moneda de cobre y la imprenta; se verificó una expedición á Yucatán al mando de Montejó, en el año 1537; ocurrió una sublevación en Xalisco; D. Vasco de Quiroga fué nombrado obispo de Michoacán.

¿Qué otros hechos acontecieron?—Se hicieron varias expediciones, una al mando de Vasquez Coronado, otra al de Pedro de Alvarado á las costas de la Colonia; Hernando de Alarcón emprendió un viaje marítimo, en el año 1540; Cortés se vió obligado á volver á España; tuvo erupción el Popocatepetl.

¿Hubo algo más en esos tiempos?—Aconteció una insurrección en los cascinos, en el año 1541; Oñate fundó á Guadalajara en el mismo año; murió Pedro de Alvarado, por Nochistlan y D. Antonio de Mendoza hizo una campaña. Además, en 1545 padecieron los indios una gran peste, de que murieron más de un millón; se conjuraron los negros, en 1546, y hubo una reunión de prelados que declararon no ser lícita la esclavitud de los indios. Por último, en 1547, comenzó la audiencia de Guadalajara; murió Cortés en España, y en México el Illmo. Sr. Fr. Juan Zumárraga, primer arzobispo de Nueva-España, en el año 1548; los chichimecas se insurreccionaron en 1550; y en este mismo año dejó el gobierno el virey Mendoza, por mandado de Carlos V, para ir á pacificar el Perú.

¿Quién fué el 2.º virey de México?—D. Luis de Velasco, de los condestables de Castilla, cuyo gobierno duró desde 1550 hasta 1564.

¿Qué cosas notables hubo durante su gobierno?—Se declaró la libertad de los esclavos indios, en el año 1551; ocurrió una gran inundación en México, en 1553; se fundó el convento de monjas de la Regina y se fundó la Universidad en el mismo año; se estableció el tribunal de la Santa Hermandad contra los ladrones; se hizo la guerra á los chichimecas, en 1554; y se reunió el primer concilio provincial en 1555.

¿Cuál fué el segundo rey de España que gobernó la

colonia de México?—D. Felipe II, quien reinó desde 1557 hasta 1598, habiendo sido jurado en la colonia el 6 de Junio del citado año de 1557.

¿Qué acontecimientos notables sucedieron?—El célebre Bartolomé de Medina descubrió el beneficio de amalgamacion para la plata, en el año 1557; la audiencia tomó parte en el gobierno de México en 1560; y en el de 1564 murió el virey Velazco, à quien por sus virtudes se le llamó *padre de la Patria*. En 1565 se reunió el segundo concilio provincial.

¿Quién fué el tercer virey de México?—D. Gaston de Peralta, marqués de Falces, que gobernó desde 1566 hasta 1567, habiéndole entregado la audiencia por haber muerto el virey Velazco.

¿Qué ocurrencias notables hubo en su tiempo?—Suspendió los procedimientos sanguinarios de la audiencia en el negocio de la conspiracion del marqués del Valle que ocurrió en 1566; la audiencia hizo la guerra al virey, que fué llamado à España, en donde se vindicó perfectamente. Entre tanto, el visitador Muñoz siguió el juicio contra la conjuracion, que algunos creen supuesta, é hizo perecer algunos individuos; gobernó un poco de tiempo la colonia, portándose de una manera intolerable y despótica [año de 1567]. La audiencia gobernó hasta Noviembre de 1568.

¿Quién fué el 4.º virey de México?—D. Martin Enriquez de Almanza, que gobernó desde 1568 hasta 1580.

¿Qué acontecimientos notables ocurrieron?—En 1569 hubo una desavenencia ó graves rencillas entre los clérigos y frailes con motivo de una procesion; se estableció la inquisicion, en el año 1571, vinieron los jesuitas à México en el año 1572. En este tiempo comenzó à

propagarse el principio religioso, que puede calificarse el de la civilizacion de la nueva colonia.

¿Qué otras cosas hubo durante el gobierno del virey Enriquez?—En 1573 se estableció la alcabala; en 1576 hizo espantosos estragos la peste llamada *Mallalzahuatl*, de la que murieron mas de dos millones de indios, y en el año siguiente hubo hambre. En 1578 los franciscanos tuvieron una cuestion con el virey; y en 1579 se establecieron las *tandas* para el trabajo de las minas.

¿Quién fué el 5.º virey de México?—D. Lorenzo Juárez de Mendoza, conde de la Coruña, que gobernó desde 4 de Octubre de 1580 hasta 1583.

¿Qué cosas notables ocurrieron en su tiempo?—Se estableció el consulado en el año 1581; hubo una conspiracion en Yucatan, llamada de *Cocom*, en el año 1583; murió el virey en el mismo año, y la audiencia se hizo cargo del gobierno.

¿Quién fué el 6.º virey de México?—El Illmo. Sr. D. Pedro Moya de Contreras, arzobispo y visitador de México, que gobernó en los años de 1584 y 1585.

¿Qué cosas notables ocurrieron en su tiempo?—Suspendió á varios oidores; mandó ahorcar algunos empleados y arregló los tribunales con los hombres honrados. En su tiempo se fundó el colegio de San Gregorio, y hubo un concilio provincial, en que la Iglesia hizo nuevas declaraciones en favor de la libertad de los indios, en 1585.

¿Quién fué el 7.º virey de México?—D. Alvaro Manrique de Zúñiga, marqués de Villa-Manrique, que gobernó desde 1585 hasta 1589.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—El corsario inglés Drake invadió y saqueó las costas occidentales de

México, en 1587, se apoderó de la nao de China. Tuvo un choque el virey con la audiencia de Guadalajara, faltando poco para que se encendiera la guerra civil, en el año 1588, lo que ocasionó el nombramiento de nuevo virey.

¿Quién fué el 8.º virey de México?—D. Luis de Velasco [hijo del 2.º virey de México], que gobernó desde 1590 hasta 1595.

¿Cuáles fueron los hechos mas notables de su tiempo?—Concluyó la guerra de los chichimecas y ajustó con ellos la paz, en el año 1590; enviando familias tlaxcaltecas y religiosos franciscanos á las colonias de San Luis, de San Miguel Mesquitic, de San Andrés y de Colotlan. Se restableció la industria de tejidos de lana; se fundaron presidios en 1591, y en 1592 la ciudad de San Luis Potosí; se dobló el tributo á los indios, de orden del rey Felipe II; y se dispuso que la administración de las islas Filipinas quedara sujeta á la Nueva España.

¿Quién fué el 9.º virey de México?—D. Gaspar de Zúñiga y Acevedo, conde de Monterey, que gobernó desde 1595 hasta 1603

¿Qué ocurrió en su tiempo de mas notable?—Se despacharon expediciones á California y Nuevo-México, la primera al mando de Sebastian Vizcayno, en el año 1596; se conquistó Nuevo-México; los piratas atacaron y saquearon las costas de Campeche, en el año 1597; se mandó que los indios formaran congregaciones ó pueblos; pero se hizo de una manera tan injusta y despótica, que tuvo funestas consecuencias.

¿Qué mas ocurrió?—Felipe III es jurado rey en México, en el año 1599, siendo el tercero de los reyes de

España que dominó en la Colonia; se fundó á Monterey de Nuevo-Leon, en el mismo año; se fundó tambien Veracruz, en donde hoy se encuentra, en el año 1600; Sebastian Vizcayno hizo un segundo viaje de exploracion mas allá del cabo Mendocino y fundó á Monterey de California.

¿Quién fué el 10.º virey de México?—D. Juan de Mendoza y Luna, marqués de Montes Claros, que gobernó desde 1603 á 1607.

¿Qué ocurrió de notable?—Los religiosos de S. Juan de Dios fundaron una casa de *Cúna*: se inundó México en el año 1604; se empedraron las calles de la ciudad y se limpiaron las acequias; los indios volvieron á habitar sus tierras en 1595; se comenzó el acueducto de México en 1596.

¿Quién fué el 11.º virey de México?—D. Luis de Velasco, que antes tuvo el gobierno á su cargo, y que cansado de su vireinato del Perú, se hallaba retirado en Azcapotzalco. Gobernó nuevamente desde 1607 á 1611.

¿Qué ocurrencias notables hubo?—Ocurrió una grande inundacion en México, en el año 1607, por cuya razon se comenzó el desagüe de Huehuetoca, en el mismo año, bajo la direccion del padre jesuita Sanchez, ayudado del extranjero Martinez. El virey recibió el título de marqués de Salinas; se fundó el hospital de San Lázaro; hubo hambre en las provincias del interior y un alzamiento de negros en 1604; se mandó por Velasco en 1611 una embajada al Japon; hubo un eclipse total de sol, que causó mucho espanto, y en el mismo año se fué el virey á España, nombrado presidente del consejo de Indias.

¿Quién fué el 12.º virey de México?—El Ilmo. Sr. D. Fr. García Guerra, arzobispo de México, que gobernó desde 1611 á 1612.

¿Qué aconteció de notable?—Hubo un terrible terremoto que derribó algunos edificios, en el año 1611; en 1612, al subir á su coche el virey, se dió un golpe, del que murió el 22 de Febrero de dicho año, entrando á gobernar la audiencia.

¿Qué ocurrió en tiempo de la audiencia?—El temor de una conspiracion de los negros, en 1612. A consecuencia de esto fueron decapitados 28 ~~negros~~ negros en la ciudad de México.

¿Quién fué el 13.º virey de México?—D. Diego Fernandez de Córdoba, marqués de Cuadalcázar, que gobernó desde 1612 hasta 1621.

¿Qué cosas notables hubo en su tiempo?—Se fundó la ciudad de Lerma en 1613; hubo hambre y una insurrección de los *tepehuanes*, en el año 1616, la cual fué reprimida por el gobernador de Guadalajara; fué fundada Córdoba y se incendió Veracruz, en 1618; se terminó el acueducto de Santa Fee y se descubrió la famosa mina de Guadalcázar, en el año 1620; y habiendo muerto el virey, entró á gobernar la audiencia. En este mismo año murió el rey de España Felipe III.

¿Quién fué el 4.º rey que dominó en España y la Colonia de México?—Felipe IV, cuyo reinado fué desde 1621 hasta 1665.

¿Quién fué el 14.º virey de México?—D. Diego Carrillo Mendoza y Pimentel, marqués de Gálvez, que gobernó desde 1621 hasta 1623.

¿Qué cosas notables ocurrieron?—Se estableció en la Universidad una cátedra de anatomía y cirugía, en el

año 1621; se consiguió la seguridad de los caminos que estaban infestados de ladrones, en 1622; por un reo que se acogió al templo de Santo Domingo, tuvo un disgusto el virey con el arzobispo, quien fué desterrado á Veracruz. Fué excomulgado el virey y en seguida depuesto por los oidores, para calmar los ánimos, en el año 1624; por consiguiente, tomó el gobierno la audiencia, es invadido Acapulco por los holandeses en dicho año.

¿Quién fué el 15.º virey de México?—D. Rodrigo Pacheco de Osorio, marqués de Cerralvo, que gobernó desde 1624 á 1635.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Una expedicion exploradora á Nuevo-Leon, en el año 1626; Pedro Hein se apoderó de la flota española en las costas de Florida, año 1628; hubo una grande inundacion en México, por lo que murieron mas de treinta mil indios, en 1629, y el año siguiente vino la peste. Además, en Yucatan, á consecuencia de la invasion de la *langosta*, se padeció el hambre, en 1631; los piratas saquearon las costas en 1632 y á Campeche en 1633. Vino real órden para que el gobierno de los vireyes solo durara tres años.

¿Quién fué el 16.º virey de México?—D. Lope Diaz de Armendáris, marqués de Cadereita, que gobernó desde 1635 á 1640.

¿Qué hechos notables ocurrieron?—Los piratas hicieron muchas correrias por las costas mexicanas, en 1638; se establecieron los jesuitas en Sonora en el mismo año; hubo diferencias entre el virey y el arzobispo, siendo llamado éste á la corte.

¿Quién fué el 17.º virey de México?—D. Diego Ló-
3

pez Pacheco Cabrera y Bobadilla, duque de Escalona y marqués de Villena, que gobernó desde 1640 á 1642.

¿Qué aconteció en su tiempo mas notable?—Los frailes que habian sido los civilizadores de los indios fueron despojados de las *doctrinas* para dárselas al clero secular, en el año 1641; fué depuesto el virey, el 10 de Junio de 1642, á causa de motivos políticos, por el Sr. obispo de Puebla D. Juan Palafox y Mendoza, que vino de España en su compañía.

¿Quién fué el 18.º virey de México?—El Illmo. D. Juan Palafox y Mendoza, arzobispo de México, que gobernó en 1642.

¿Qué cosas notables ocurrieron?—Mandó destruir los ídolos que se conservaban como monumentos ó trofeos; levantó milicias para evitar alguna invasion de portugueses; arregló los colegios; dió los estatutos de la Universidad; renunció el arzobispado, conservando la mitra de Puebla. Además, en su tiempo hubo incursiones de los piratas por las costas de México, y Certin de Caños hizo un viaje á California.

¿Quién fué el 19.º virey de México?—D. García Sarmiento Sotomayor, conde de Salvatierra, que gobernó desde 1642 á 1648.

¿Qué ocurrió de notable?—El viaje de Casanate á California, en el año 1644; la ruidosa representacion de la ciudad de México para que no se permitiera fundar mas conventos, en el mismo año; la controversia desagradable entre el Illmo. Sr. obispo de Puebla, D. Juan Palafox, y los jesuitas, en 1647.

¿Quién fué el 20.º virey de México?—El Illmo. Sr. D. Márcos de Torres y Rueda, obispo de Yucatan, que gobernó desde 1648 á 1649.

¿Qué aconteció de notable?—No quiso llevar el título de virey sino de gobernador; mandó emprender la obra del desagüe; los piratas hicieron algunas excursiones en 1648; murió el virey el 22 de Abril de 1649, y entró, por consiguiente, la audiencia á dirigir el gobierno.

¿Quién fué el 21.º virey de México?—D. Luis Enriquez de Guzman, conde de Alba de Lista, que gobernó desde 1650 á 1653.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Una sublevacion en las misiones de los tarahumares, en 1652, en que fueron asesinados algunos misioneros; se descubrieron nuevas minas. En tiempo de este virey murió la célebre monja alférez [año 1650].

¿Quién fué el 22.º virey de México?—D. Francisco Fernandez de la Cueva, duque de Alburquerque, que gobernó desde 1653 hasta 1660.

¿Qué sucesos notables hubo?—Se infestaron de ladrones los caminos, en el año 1654; salió una expedicion marítima para socorrer á Jamaica, en 1656; hubo hambre en las misiones del Norte, en 1658; se fundó Alburquerque en Nuevo-México, en 1660, y fueron convertida multitud de tribus indígenas.

¿Quién fué el 23.º virey de México?—D. Juan de Leiva y de la Cerda, marqués de Leiva y de Ladrada y conde de Baños, que gobernó desde 1660 hasta 1664.

¿Qué ocurrió de notable en su tiempo?—Hubo una insurreccion en Tehuantepec, en 1661; se verificó el viaje de Pinadero á California, en 1664, cuya expedicion tuvo mal éxito por la codicia de los jefes. En la época de este virey se aumentaron las poblaciones de Nuevo México.

¿Quién fué el 24.º virey de México?—El Illmo. Sr.

D. Diego Osorio Escobar y Llamas, obispo de Puebla, que gobernó cerca de cuatro meses [año 1664].

¿Qué sucedió en su tiempo?—Hizo erupciones el Popocatepetl por cuatro dias, arrojando cenizas, lo cual llenó de espanto á las poblaciones vecinas. Al volver el Sr. Osorio á Puebla, renunció el arzobispado de México.

¿Quién fué el 25.º virey de México?—D. Antonio Sebastian de Toledo, marqués de Mancera, que gobernó desde 1664 á 1673.

¿Qué aconteció en su tiempo?—Llegó á México la noticia de la muerte del rey D. Felipe IV, cuya viuda entró á gobernar, año 1665. Se hicieron dos expediciones á California, que tuvieron mal éxito; se aumentó la plaga de los corsarios y de los contrabandos.

¿Qué otras cosas pasaron?—Subió al trono de España el rey D. Carlos II, que gobernó desde 1665 á 1700; fué proclamado en la Colonia en 1666. Hubo hambre en las misiones del Norte, en 1667; se hizo la paz con Inglaterra y se fundaron algunas poblaciones en Coahuila, en 1670. Se padeció hambre general en el año 1672.

¿Quién fué el 26.º virey de México?—D. Pedro Nuño Colon de Portugal y Castro, duque de Veraguas y marqués de Jamaica y descendiente del descubridor del Nuevo Mundo, que gobernó unos dias del año 1672.

¿Qué ocurrió en su tiempo?—Se dieron algunas providencias para remediar la carestia del maiz; y como era muy anciano, murió seis dias despues de tomar posesion del gobierno.

¿Quién fué el 27.º virey de México?—El Illmo. Sr. D. Fr. Payo Enriquez de Rivera, de los duques de Al-

calá, arzobispo de México y descendiente de Cortés, que gobernó desde 1672 á 1680.

¿Qué aconteció en su tiempo?—Se empezó la acuñacion del oro, en 1675; los piratas talaron las costas del Panuco, en 1676. En este mismo año el rey Carlos II llegó á la mayor edad; hubo una insurreccion en Nuevo México. El virey Enriquez fué tan prudente, que un historiador dijo: "Que sabia templar la justicia con la mansedumbre y la liberalidad con la economia."

¿Quién fué el 28.º virey de México?—D. Tomás Antonio Manrique de la Cerda, marqués de la Laguna y conde de Paredes, que gobernó desde 1680 á 1686.

¿Qué pasó en su tiempo?— Los indios se sublevaron en Nuevo México y dieron muerte á todos los españoles, incluso 21 padres franciscanos; sitiaron y tomaron á Santa Fee, en 1681; se verificó sin fruto una expedicion á California; los piratas, conducidos por Lorencillo, tomaron á Veracruz, en 1683, saquearon la ciudad y tuvieron un botin que valdria siete millones de pesos, aparecio un falso visitador (*el Tapado*) nombrado Benavidez, que fué aprehendido y condenado á muerte, en el mismo año. Además, los piratas saquearon á Campeche.

¿Quién fué el 29.º virey de México?—D. Melchor Portocarrero, Lazo de la Vega, conde de Monclova, á quien nombraban *brazo de plata*, que gobernó desde 1686 hasta 1688.

¿Qué aconteció en su tiempo?—Se reconquistaron ó redujeron los indios de Coahuila y se estableció una colonia que se nombró *Villa de Monclova*, en 1687; los piratas siguieron invadiendo algunas costas; se hizo una expedicion al mando de D. Andrés del Pez; en 1688 fué promovido el virey al *gobierno* del Perú.

¿Quién fué el 30.º virey de México?—D. Gaspar de la Cerda Silva y Mendoza, conde de Galve, que gobernó desde 1688 hasta 1696.

¿Qué ocurrió en su tiempo?—Se hizo una expedición á la bahía de S. Bernardo, en 1689, y se estableció un presidio. Se envió una expedición á la isla Española contra los franceses, en la que fueron derrotados éstos, muriendo el gobernador, 30 oficiales y mas de 30 filibusteros. Hubo hambre en México y se insurreccionó la plebe, que puso fuego al palacio del virey, en 1692; comenzó la organización de tropas regulares en dicho año; se hizo la reconquista de Nuevo México, en 1694; además, en este mismo año murió la poetisa mexicana Sor Juana Inés de la Cruz, monja del convento de San Gerónimo.

¿Quién fué el 31.º virey de México?—El Illmo. Sr. D. Juan Ortega Montañez, obispo de Michoacan, que gobernó en el año 1696.

¿Qué ocurrió en la época de su gobierno? Comenzó á gobernar el 27 de Febrero hasta fin del año; durante cuyo tiempo los padres jesuitas ofrecieron someter á los indios de California, sin gravámen del gobierno, cuya propuesta fué admitida y quedaron autorizados.

¿Quién fué el 32.º virey de México? D. José Sarmiento Valladares, conde de Moctezuma y de Tula, que gobernó desde 1696 hasta 1701.

¿Qué sucedió durante su gobierno? Hubo carestía de maiz que originó un tumulto en México, en el año 1697; salieron los jesuitas para California á convertir indios, lo que tuvo buen éxito, y se establecieron en el puerto de Loreto. En este año hizo erupcion el Popocatepetl; y en el de 1700 murió el sabio mexicano D.

Cárlos de Sigüenza y Góngora. También llegó la noticia de la muerte del rey D. Cárlos II, en cuya persona se extinguió en España la casa de Austria.

¿Qué rey sucedió á Cárlos II en España?—D. Felipe V, que reinó desde 1700 hasta 1721.

¿Quién fué el 33.º virey de México?—El Illmo. Sr. D. Juan de Ortega Montañez, arzobispo de México, que gobernó desde 1701 hasta 1702.

¿Qué aconteció de notable? Las misiones de California sufrieron mucho por la escasez, lo que hizo calumniar á los jesuitas; pero fueron auxiliados, lo mismo que las de Sonora, en el año 1701. En el siguiente año la flota española fué apresada por las escuadras de Inglaterra y Holanda.

¿Quién fué el 34.º virey de México?—D. Francisco Fernandez de la Cueva Enriquez, duque de Alburquerque y marqués de Cuellar, que gobernó desde 1702 hasta 1711.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Los milicianos tomaron los trajes franceses, en 1703; Felipe V exigió al clero el décimo de sus rentas para sostener la guerra; las misiones de California se ven afligidas por la escasez que no pudo remediar el gobierno, en 1704; escasearon demasiado las semillas, en 1709; se desarrolló la peste de las viruelas, en 1710; dió principio el tribunal de la acordada. Además, en 1708, fué celebrado en México el nacimiento del príncipe de Asturias.

¿Quién fué el 35.º virey de México? D. Fernando de Alencastre Noroña y Silva, duque de Linares, que gobernó desde 1711 hasta 1716.

¿Qué cosas notables ocurrieron?—Gran terremoto en 1711, que duró casi media hora y arruinó muchos edificios; hubo mucho contrabando hecho por los ingleses,

en 1712; se padeció el hambre en 1714; se hizo una expedición á Texas y fué fundado Linares en Nuevo Leon, en 1716. Además, en el año anterior (1715) se perdió la rica flota salida de Veracruz en el canal de Bahama.

¿Quién fué el 36.º virey de México?—D. Baltazar de Zúñiga Guzman Sotomayor y Mendoza, duque de Arion y marqués de Valero, que gobernó desde 1716 hasta 1722.

¿Qué aconteció durante su administración?—El cacique de la Florida, así como el del Nayarit, fueron á México, siendo bien recibidos. El primero se bautizó é hizo la paz con los españoles, y el segundo ofreció someterse; pero fué preciso reducir sus tribus con las armas, porque aquellas tierras eran el abrigo de los malhechores de la Nueva Galicia. En 1719 fué declarada la guerra entre España y Francia; se abandonó Texas, retirándose el presidio y las misiones á Coahuila. En 1721 se hizo la conquista del Nayarit y se recuperó á Texas.

¿Quién fué el 37.º virey de México?—D. Juan de Acuña, marqués de Casafuerte, general de artillería, que gobernó desde 1722 hasta 1734.

¿Qué aconteció en su tiempo?—Se insurreccionaron las misiones, en 1723; en el año siguiente el rey Felipe V abdicó en favor de su hijo Luis I; pero por haber muerto éste, tomó aquel de nuevo la corona. Se dió impulso á las minas; se arreglaron los presidios en 1726; hubo gran peste de sarampión, en 1727; se estableció la *Gaceta*, en 1728; se comenzaron á establecer los ingleses en Walice ó Baliza, en 1730; y dió principio la acuñación de moneda troquelada, en grande cantidad, el año 1732.

¿Quién fué el 38.º virey de México?—D. Juan Antonio de Vizarrón y Eguiarreta, que gobernó desde 1734 hasta 1740.

¿Qué ocurrencias hubo en su tiempo?—Se insurreccionaron los negros en 1735; en el siguiente año invadió al país la terrible peste llamada *mattatzáhuatl*, en que, según manifestó el padre Francisco X. Alegre, perecieron dos terceras partes de los indios; se descubrieron las minas de Arizona; fué jurada patrona de México Nuestra Sra. de Guadalupe; se estancaron el cobre y los naipes.

¿Quién fué el 39.º virey de México?—D. Pedro Castro Figueroa Salazar, duque de la Conquista y marqués de Gracia Real, que gobernó desde 1740 hasta 1741.

¿Qué hubo de notable durante su gobierno?—Tratóse de fortificar á Veracruz, para ponerlo á cubierto de los ataques de los corsarios; se arrendaron las salinas de las lagunas de México; el 22 de Agosto de 1741 murió el virey y tomó el gobierno la audiencia.

¿Quién fué el 40.º virey de México?—D. Pedro Cebrian y Agustín, conde de Fuenclara, que gobernó desde 1742 á 1746.

¿Qué ocurrió en su tiempo mas notable?—En 1742, los piratas siguen sus excursiones contra México: en el año siguiente el corsario Anson apresó la nao de China después de un reñido combate; se hizo una expedición á Sierra Gorda y comenzó á poblarse, en 1744, estableciendo ocho misiones de franciscanos; en 1746 se publicó el primer tomo del *Teatro Americano*; se mandaron familias á la Florida y se hicieron algunos reconocimientos marítimos contra los filibusteros.

¿Quién fué el 41.º virey de México?—D. Juan Francisco Güemes y Horcasitas, conde de Revillagigedo, que gobernó desde 1746 hasta 1755.

¿Qué aconteció durante su gobierno?—Murió el rey D. Felipe V y subió al trono de España D. Fernando VI, que gobernó desde 1746 hasta 1759. Se insurreccionaron las misiones en 1748; se fundó Horcasitas en Sonora; el volcan de Colima y otros hicieron estragos y los temblores arruinaron à Sayula, Zapotlan y otros pueblos, en 1749; hubo hambre en las colonias de Tamaulipas, en 1750; invadió la peste en 1751, y en este mismo año murió el Illmo. Sr. Gómez Parada, obispo de Guadalajara.

¿Quién fué el 42.º virey de México?—D. Agustin de Abumada y Villalon, marqués de las Amarillas, jefe militar de mucha fama, que gobernó desde 1755 à 1760.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Se descubrieron ricas minas en Nuevo Leon, que luego se abandonaron en el año 1757; apareció el volcan del Jorullo, no lejos de Patzcuaro, lo que llenó de terror à los habitantes, en 1758; fué acometido el virey de una apoplejia de que quedó paralizado en parte, y murió el 5 de Febrero de 1760, entrando à gobernar la audiencia. Además, en el año anterior murió el rey D. Fernando VI.

¿Quién sucedió en el trono de España al rey D. Fernando VI?—D. Carlos III, que gobernó desde 1759 hasta 1788.

¿Quién fué el 43.º virey de México?—D. Francisco Cagigal de la Vega, que había sido gobernador de Cuba, y solo gobernó algunos meses del año 1760.

¿Qué ocurrió durante su gobierno?—Mandó asear y mejorar una parte de la ciudad, y por su buen carácter se captó muchas simpatias.

¿Quién fué el 44.º virey de México?—D. Joaquin Monserrat, marqués de Cruillas, que gobernó de 1760 à 1766.

¿Qué cosas notables hubo en su tiempo?—Fué jurado Carlos III en la colonia y llegó de visitador à México D. José de Galvez, en el año 1761; se declaró la guerra entre España é Inglaterra, en 1762; se comenzó à organizar el ejército permanente, y hubo peste de viruelas en 1762. En el siguiente año vino de obispo à Yucatan el Illmo. Sr. Alcalde, cuya filantropia aún recuerda Guadalajara; en 1765 quedó arreglado el ejército.

¿Quién fué el 45.º virey de México?—D. Carlos Francisco de Croix, marqués de Croix, que gobernó desde 1766 à 1771.

¿Qué ocurrencias notables hubo?—Fueron expulsados los jesuitas de los dominios españoles el 25 de Junio de 1767, por órden de Carlos III, que se apoderó de sus bienes, y llegaron algunos muy enfermos à la Habana, despues de haber dejado 34 muertos del vómito en Veracruz. Se extinguió la órden à los seis años, y en ella se contaron los sabios americanos que siguen: Alegre, Clavijero, Sandivar, Maneiro, Cavo, Luncunza y Márquez. Llegaron tropas españolas, en 1768; se hizo un viaje à California, adonde fué el padre Fr. Junípero Serra, en 1769; se reunió el 4.º concilio mexicano, en 1771, y vino à Guadalajara el Illmo. Sr. obispo D. Fr. Antonio Alcalde, cuya honrosa memoria se conserva por muchos monumentos.

¿Quién fué el 46.º virey de México?—D. Antonio Maria de Bucareli y Urzua, bailio de la órden de San Juan y teniente general del ejército, que gobernó desde 1771 hasta 1779.

¿Qué cosas notables ocurrieron?—El comercio y la minería se desarrollaron mucho; se emprendieron viajes de exploración, uno al mando de D. Juan Pérez, en 1774, y otro al de D. Bruno Ezeta, en 1775. Las flotas despachadas á Cádiz en 1773 y 1774, llevaron mas de 26 millones de pesos. En 1775 entró la última flota á Veracruz; en 1776 hubo fuertes y repetidos terremotos, quedando casi arruinado Acapulco; el sabio mexicano D. Joaquin Velazquez de Leon observó en Sonora el paso de Venus por el disco del Sol, y sus trabajos fueron muy apreciados por los sabios de Paris. Se fundieron cañones; se establecieron fabricas de tejidos en Puebla; se mandó sembrar lino y cáñamo; vino á Mexico el célebre naturalista D. Juan B. Muñoz, que dió á conocer multitud de riquezas del país. Se estableció el comercio libre; murió el virey el 9 de Abril de 1779, entrando á gobernar la audiencia. En el mismo año se hizo un viaje marítimo por los buques Princesa y Favorita; se declaró la guerra entre España é Inglaterra.

¿Quién fué el 47.º virey de México?—D. Martin de Mayorga, que gobernó desde 1779 hasta 1783.

¿Qué ocurrió en el tiempo de su gobierno?—Hubo una terrible peste de viruelas en 1779, y se comenzó á usar la inoculación ó vacuna; una expedición marítima que salió de San Blas descubrió algunas islas en el Pacífico; las tropas españolas atacaron á los ingleses en Walice ó Baliza; hubo una insurrección de los indios en Izucar, en 1781; se promovió el establecimiento de la academia de Bellas Artes.

¿Quién fué el 48.º virey de México?—D. Matias de Gálvez, presidente de Guatemala, que gobernó desde 1783 hasta 1784.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Se dotó la Academia de Bellas Artes con fondos y modelos; se dividió México en cuarteles; se volvió á publicar la *Gaceta* en 1783; hubo en Guanajuato ruidos subterráneos que aterrorizaron á los habitantes. En 1784 murió el virey, el 3 de Noviembre, entrando á gobernar la audiencia. Además, en este mismo año, se incendió la fábrica de pólvora de Santa Fé y perecieron 50 operarios.

¿Quién fué el 49.º virey de México?—D. Bernardo de Galvez, conde de Galvez, hijo del anterior virey; que gobernó desde 1785 á 1786.

¿Qué aconteció en su tiempo?—Se helaron las siembras y hubo hambre en 1785, cuyo mal aliviaron mucho el virey, el arzobispo de México y los obispos de Puebla y Michoacan. Hubo grandes terremotos que alejaron el mar de Acapulco, causando despues muchos estragos, el 28 de Marzo de 1786, y el 30 de Noviembre falleció el virey, por lo que entró á gobernar la audiencia. Además hubo peste.

¿Quién fué el 50.º virey de México?—El Illmo. Sr. D. Alonso Núñez de Haro y Peralta, que gobernó en 1787.

¿Qué acontecimientos notables se notaron?—Vinieron de España las ordenanzas de intendentes y los empleados respectivos y quedó la colonia dividida en intendencias; la córte mandó que los astrónomos mexicanos Alzate, Gama, Ontiveros y Bertolache, observaran un cometa que se había anunciado; por el mismo tiempo se decretó el establecimiento del Jardín Botánico de México.

¿Quién fué el 51.º virey de México?—D. Manuel An-

tomo Flores, que gobernó en Bogotá. Estuvo en el gobierno desde 1787 á 1789.

¿Qué ocurrió en su tiempo?—Se arreglaron los presidios y tambien las tropas veteranas; fueron distinguidos y protegidos los sabios mexicanos Alzate, Gama y Rangel, en 1788; vinieron de Europa algunos mineros científicos, como D. Fausto Elhuyar, y se comenzó el estudio de la química en el colegio de Minería. En el citado año de 1788 murió el rey Carlos III.

¿Quién fué el rey que sucedió en España á Carlos III?

D. Carlos IV, que fué proclamado en Nueva España, en el año 1789, y duró en el poder hasta 1808.

¿Quién fué el 52.º virey de México?—D. Juan Vicente de Güemes Pacheco de Padilla, conde de Revillagigedo, que gobernó desde 1789 hasta 1794.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Se mejoró la policía; se promovió la construcción del camino de Veracruz, Toluca y Acapulco; se establecieron correos semanarios; se protejió la expedición marítima de Malaspina, que buscaba el paso del Pacífico al Atlántico; se disolvieron las milicias en 1789. Ocurrió una aurora boreal, que causó mucho espanto, porque se creyó que llovía fuego, el 14 de Noviembre de dicho año. Por el mismo tiempo ocurrió el horrible asesinato de D. Joaquín Dongo, por los españoles Aldama, Blanco y Quintero; el del comendador de la Merced, en el año 1790; y el del capitán general de Yucatan D. Lucas de Gálvez, efectuado en Mérida en 1792. Además, en Agosto de este mismo año, murió en Guadalajara el Illmo. Sr. D. Fr. Antonio Alcalde, que fué dignamente sentido y lorado.

¿Quién fué el 53.º virey de México?—D. Miguel de la Grúa Talamanca, marqués de Branciforte, que gobernó desde 1794 hasta 1798.

¿Qué sucedió en su tiempo?—Hubo peste de viruelas cuyos estragos se moderaron con la vacuna, y se tuvo noticia de la declaración de guerra entre España y Francia, en 1794. Además, en 1798 se formó un cantón de milicias.

¿Quién fué el 54.º virey de México?—D. Miguel José de Azanza, que gobernó desde 1798 hasta 1800.

¿Qué se notó en su tiempo?—Progresaron las manufacturas de seda, algodón y lana, especialmente en Puebla, Querétaro y San Miguel el Grande; hubo una conspiración en que se trataba de asesinar á los ricos; y un huracán que casi destruyó á Acapulco, en 1799. Además, en 1800 ocurrió el fuerte terremoto, nombrado de S. Juan de Dios, que causó graves daños.

¿Quién fué el 55.º virey de México?—D. Félix Berenguer de Marquina, que gobernó desde 1800 hasta 1803.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Se prohibieron las corridas de toros; se reconocieron las fortificaciones de Veracruz y Ulúa; se pusieron libres á los ingleses prisioneros; se declaró persecución al contrabando; y por este mismo tiempo murió el Illmo arzobispo de México, Núñez de Haro. En el año de 1801 se hizo la paz con Portugal y en 1802 con Inglaterra. Además, en la misma época se fundió la hermosa estatua ecuestre de Carlos IV, por el célebre artista mexicano D. Manuel Tolsá.

¿Quién fué el 56.º virey de México?—D. José de Iturrigaray, que gobernó desde 1803 hasta 1808.

¿Qué ocurrencias hubo durante su gobierno?—El virey hizo un viaje al interior; visitó las minas de Guajalato, y mandó hacer el puente de la Laja, obra del hábil arquitecto Tres Guerras, en el año 1803; se concluyó el puente Nacional. Llegó á México la expedición propagadora de la vacuna, al mando de D. Francisco Xavier Balmis, en 1804; se declaró la guerra entre Inglaterra y España, en 1805; D. Jacobo Villaurrutia y D. Carlos María Bustamante, comenzaron a publicar el *Diario de México*, en dicho año. Llegó la noticia de la batalla naval de Trafalgar, y se mandaron á las viudas y huérfanos 31 mil pesos, en 1806. La noche del 15 de Setiembre, de 1808, los españoles, bajo la dirección de D. Gabriel de Yermo, depusieron al virey y le mandaron preso á Ulúa.

¿Qué motivó la prision del virey?—El haberse negado á reconocer á la Junta de Sevilla, manifestando el deseo de que se convocara un congreso que le investiera de facultades extraordinarias para gobernar la Nueva España, durante la ausencia de Fernando VII, cuya idea apoyaban el ayuntamiento y los partidarios de la independencia.

¿Quién fué el 57.º virey de México?—D. Pedro Garibay, escogido por la audiencia. Duró en el gobierno desde 1808 hasta 1809.

¿Qué cosas notables hubo en su tiempo?—Gobernó el virey sometido á la voluntad de la audiencia, publicó y obedeció todos los decretos de la Junta de Sevilla; se mandaron á España gruesas sumas de dinero; se supo la victoria de Bailen contra los franceses; falleció preso en la cárcel de México el Lic. Verdad, partidario de la independencia; se fundieron cañones en Tacuba-

ya, bajo la dirección del célebre Tolsa, y se notó mucha agitación en la colonia.

¿Quién fué el 58.º virey de México?—El Illmo. Sr. D. Francisco Xavier de Lizana, arzobispo de México, que gobernó desde 1809 hasta 1810.

¿Qué ocurrió de notable?—Se abrió un empréstito de tres millones para mandar dinero á la metrópoli; fué á España como representante con la Junta central por México, D. Manuel de Lardizábal, y en 1809 hubo una conspiración en Valladolid. Murió el virey en 1810 y entró á gobernar la audiencia. El 16 de Setiembre de 1810, el benemérito cura de Dolores, D. MIGUEL HIDALGO Y COSTILLA, proclamó la INDEPENDENCIA DE MÉXICO.

Guerra de la Independencia.

¿Cuánto tiempo duró la guerra de la Independencia?—Poco mas de once años contados desde el 16 de Setiembre de 1810 hasta el 27 de Setiembre de 1821.

¿Desde cuándo comenzó á germinar la idea de la independencia?—Casi fué coetánea con la conquista, y se avivó mas y mas con motivo de las circunstancias en que se hallaron la metrópoli y la colonia.

¿Por qué fué Hidalgo el promotor de la emancipación?—Porque solo el clero tenía suficiente influencia para mover las masas del pueblo, que le debía la civilización á que había llegado y el trato humanitario que le hacia soportar la dominación española.

¿Cómo se propagó la revolución?—Por medio de las masas de indígenas que recorrieron en poco tiempo gran parte del país, tomando tambien parte la clase media; mas no habiendo unidad, faltando instrucción á los

jefes y teniendo al frente los cuantiosos elementos del gobierno, todos los esfuerzos fueron vanos, y casi sucumbió el principio proclamado, apesar de los grandes trabajos de Morelos y otros caudillos menos ilustrados.

¿Se cometieron algunos desmanes por los jefes independientes, durante la lucha?—Se les acusa de sanguinarios y destructores; pero si tal sucedió, debido talvez à la poca ilustracion de la mayoría de los jefes independientes; los defensores de la dominacion, mas ilustrados y con mejor escuela, cometieron mayores faltas y derramaron sangre à torrentes, solo por asegurar sus pretendidos derechos.

¿Qué cosas notables ocurrieron despues del grito de Dolores, dado el 16 de Setiembre de 1810?—El cura Hidalgo marchó al interior con sus partidarios; tomó à Guanajuato despues de sangrientos combates; siguió para Valladolid y tomó esta ciudad; marchó sobre México, y dió las batallas de las Cruces y de Acalco, perdiendo esta última.

¿Quién fué el 59.º virey de México?—D. Francisco Xavier de Venegas, que gobernó desde 1810 hasta 1813.

¿Qué cosas notables ocurrieron en su tiempo?—Se mandó perseguir al cura Hidalgo con fuerzas competentes al mando del general Calleja. Este logró recuperar à Guanajuato, en donde hubo muchas ejecuciones sangrientas, y en seguida trató de alcanzar à los insurgentes ó independientes, como se verificó en Aculco. Allí se dió la batalla de este nombre, que ganaron los realistas, dispersándose los insurgentes por diversos rumbos.

¿Qué sucedió despues?—Cundió la revolucion à las provincias de Nueva Galicia, Zacatecas, San Luis y O-

tras. En la primera, D. José Antonio Torres, partidario de la independencia, reunió algunos elementos, logrando ocupar à Guadalajara, el dia 11 de Noviembre de 1810, despues de haber derrotado à las tropas realistas en Zacoalco, el dia 4 de dicho mes. El cura Hidalgo y los suyos se establecieron en Guadalajara; Calleja, que no los perdía de vista, se propuso atacarlos; y habiéndose posesionado los insurgentes en Calderon con todas sus fuerzas, les dió batalla el general español el dia 17 de Enero de 1811, derrotándolos completamente y poniéndolos en dispersion.

¿Qué aconteció en seguida?—Huyendo Hidalgo y sus compañeros para el Norte, fueron aprehendidos traidoramente por Elizondo en Acatit de Bajan, y conducidos à Chihuahua. Despues de formarles causa fueron pasados por las armas Hidalgo, Allende, Aldama y Jimenez, el 1.º de Agosto de 1811.

¿Concluyó la guerra con la muerte de estos caudillos?—No, señor: el gran Morelos empuñó el estandarte de la independencia y peleó gloriosamente por la causa hasta morir como sus compañeros, despues de muchas acciones heroicas, como la defensa de Cuautla, la toma de Oaxaca, etc.

¿Quién fué el 60.º virey de México?—D. Félix María Calleja, que gobernó desde 1813 hasta 1816.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Se emprendieron varias campañas para destruir à los insurgentes, en que éstos pelearon con denuedo, aunque no siempre fueron vencedores. En 1813 hubo muchos combates y se dió la batalla del Palmar, que ganó el insurgente Matamoros; fué tomado Acapulco; se reunió el Congreso de Chilpancingo, y fué atacada sin buen éxito Valla-

dolid. En 1814 se dió la batalla de Panuáran que perdieron los independientes, cayó prisionero el valiente Matamoros y fué fusilado el 3 de Febrero de este mismo año. El congreso se fijó en Uruapan; se dió la Constitución de Apatzingan. Hubo disenciones entre los jefes insurgentes; fué aprehendido y fusilado el gran Morelos, el 23 de Diciembre (1814) y se disolvió el Congreso en 1815. Además, en 1816 fueron restablecidos los jesuitas.

¿Quién fué el 61.º virey de México?—D. Juan Ruiz de Apodaca, que gobernó desde 1816 hasta 1821.

¿Qué ocurrió durante su gobierno?—Los jefes insurgentes Terán y Guerrero sufrieron algunos reveses en 1816; el general español Mina que vino á ayudar á los independientes, derrotó á los realistas en Peotillos y San Juan de los Llanos, en 1817; y perseguido después, se encerró en el fuerte del Sombrero en el mismo año. Habiendo salido á campaña fué derrotado y pasado por las armas. La revolución fué decayendo en 1818, y en 1819 ya se consideraba concluida, no quedando realmente mas que Guerrero entre las montañas del Sar. En 1820 se publicó la constitucion española; se suprimieron la inquisicion y los jesuitas, en 1820. Además, en 31 de Mayo en 1818 hubo un gran terremoto que arruinó á Colima y derribó las torres de la Catedral de Guadalajara.

¿Qué otras cosas acontecieron?—Los enemigos de la constitucion española tratan de hacer una reaccion, para lo cual comprometieron á D. Agustin Iturbide. Este expidió una proclama el 24 de Febrero de 1821, manifestando que habia llegado el tiempo de hacer la independencia. Se formó un plan que se llamó de *Iguala*,

que se reducía á llamar á Fernando VII ó sus parientes, y á conservar la Religion Católica, Apostólica Romana sin tolerancia de ninguna otra. Iturbide trató de acabar con Guerrero; pero no pudiendo, lo invitó para hacer la independencia, y el benemérito suriano se unió con el que antes fué su perseguidor. Además, hubo un motin militar para deponer al virey, entrando á mandar como comandante militar D. Francisco Novella.

¿Quién fué el 62.º y último virey de México?—D. Juan O'Donojú, que vino á México por influjo de los diputados americanos que habia en las cortes españolas, en 1821.

¿Qué hubo de notable en tiempo de este virey?—Se dió á reconocer en Veracruz el 3 de Agosto de 1821, de acuerdo con Iturbide; se puso en marcha para el interior y llegó á Córdoba el 23. Al dia siguiente formaron Iturbide y O'Donojú el célebre tratado de *Córdoba* que contenia las mismas ideas del plan de *Iguala*, con algunas adiciones. Aunque el comandante militar Novella no se adhirió al tratado de Córdoba, después reconoció al nuevo virey, y el 27 de Setiembre de 1821 entró á la capital de la Nueva España, el Ejército de las tres garantías, á cuya cabeza marchaba el LIBERTADOR y GENERALISIMO D. AGUSTIN DE ITURBIDE.